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GASTOEN FÁRMACOS Y DISPOSITIVOS MÉDICOS POR TIPO DE INTERVENCIÓN QUIRÚRGICA 

  

En pesos chilenos de 2023 Gasto en lista de insumos para intervención 

Tipo de intervención quirúrgica Cantidad de hospitales Mínimo Percentil 25 Percentil SO Percentil 75 Máximo 

Colecistectomía laparoscópica ¿82839939815 139.373 E 228.822 

Cirugía del túnel carpiano | 47.579 B 64.416 

Herniainguinal laparoscópica > 151.971 x= 174.400 

Amigdalectomía 2 76.954 [0 123.055 

Cirugía de cataratas 2? 360.237 490.655 

    

  

FUENTE: Comisión Nacional de Evaluación y Productividad en base a Minsal 

Gasto del gobierno en fármacos y 
2. 

dispositivos médicos para hospitales fue de 
US$1.500 millones en 2023, el equivalente 
a construir cuatro Sótero del Río 
La Comisión Nacional de Evaluación y Productividad hizo un estudio sobre cómo se puede eficientar el 
proceso de compra y manejo de estos ítems en la red hospitalaria, dado que el ritmo de crecimiento de dicho 
gasto para el período 2018-2023 supera al de población y también al del gasto operativo del Gobierno Central. 

MARIANA MARUSIC 

El año pasado el Presidente Gabriel Boric, 

mediante un oficio, pidió a la Comisión 

Nacional de Evaluación y Productividad 

(CNEP) que hiciera un estudio para anali- 

zar la eficiencia del proceso de compra y ma- 

nejo de inventarios en la red hospitalaria pú- 

blica de salud, con foco en fármacos y dis- 

positivos médicos. 

Es que precisamente este ítem tiene una 

importante incidencia en el gasto fiscal. En 

2023 representó el 2% del gasto operativo del 

Gobierno Central y el 25% del presupuesto 

destinado a bienes y servicios. Eso fue lo que 

concluyó la CNEP, según revela el informe 

de más de 200 paginas que acaba de finiqui- 

tarla entidad, donde asegura que el año pa- 

sado el gobierno gastó $1,45 billones en fár- 

macos y dispositivos médicos para hospita- 

les, el equivalente a unos US$1.500 millones. 

“En simple, el gasto anual en estos insu- 

mos es equivalente a financiar la construc- 

ción de cuatro hospitales Sótero del Río al 

año”, comenta Rodrigo Krell, secretario eje- 

cutivo de la CNEP, para dimensionar la en- 

vergadura de dicho desembolso. 

El monto que el gobierno gastó en 2023 en 

fármacos y dispositivos médicos significa un 

alza de 23% en comparación a lo registrado 

en 2018, en términos reales. Eso supera el 

aumento de 15% que anotaron las personas 

beneficiarias de Fonasa en ese lapso, o la su- 

bida de 19% que tuvo el gasto operacional del 

Gobierno Central en esos cinco años. 

En todo caso, en ese periodo la proporción 

de personas mayores de 60 años pasó de 

16,6% a 19,2%. “De ahí, que optimizar las 

compras y gestión de fármacos y dispositi- 

vos médicos será clave para garantizar la sos- 

tenibilidad del sistema de salud en el largo 

  

plazo”, sostiene Krell. 

Y fueron solo 16 hospitales los que en 2023 

representaron la mitad del gasto en estos in- 

sumos, mientras que 32 hospitales represen- 

taron el 75% del gasto total. Allí se encuen- 

tran precisamente los hospitales de alta 

complejidad, por lo que el estudio propone 

poner especial foco en ellos. “El 75% del gas- 

to anual en fármacos y dispositivos médi- 

cos hospitalarios es realizado por cerca del 

16% de los establecimientos de mayor com- 

plejidad. Este hecho sugiere que la imple- 

mentación de estrategias para mejorar la 

gestión de compras e inventarios en estos 

hospitales podría generar aumentos signi- 

ficativos en la eficiencia del sistema”, ase- 

gura el documento. 

PAQUETIZACIÓN 

En el informe, titulado “Eficiencia en la 

gestión de compras y manejo de inventarios 

en hospitales”, la CNEP concluye que el 

costo de fármacos y dispositivos médicos 

que se usan en similares intervenciones 

quirúrgicas de baja complejidad, varían en 

más de un 50% entre los distintos hospita- 

les del país. Esdecir, por una misma osimi- 

lar cirugía, lo que se gasta en esos insumos 

puede ser muy distinto dependiendo del 

recinto hospitalario. 

“Estas brechas obedecen a varios factores, 

entre estos, los distintos canales de compra, 

la cantidad y variedad de insumos utiliza- 

dos”, señala el estudio. 

Por eso, proponen que exista una paque- 

tización de actividades hospitalarias, espe- 

cialmente en cirugías de baja complejidad. 

SIGUE >»
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Esto consiste en definir un conjunto están- 

dar de fármacos y dispositivos médicos para 

realizar una atención específica, consideran- 

do para ello los diagnósticos y complejidad 

del paciente. “La evidencia internacional y 

nacional destaca los beneficios de paqueti- 

zar en términos de mejorar los procesos de 

atención y de compra, reduciendo los retra- 

sos de primera cirugía, los tiempos entre ci- 

rugías, reduciendo los costos de atención 

(20%) y reduciendo los desechos generados 

por la intervención”, puntualiza el docu- 

mento. 

José Luis Contreras, economista senior de 

la CNEP, afirma que “prácticamente 33, de 

los cerca de 200 hospitales en Chile, expli- 

can el 80% del gasto, entonces, ¿podemos 

tratar que esos cerca de 30 hospitales estan- 

daricen al menos 5 010 procedimientos de 

alto volumen y baja complejidad? Creemos 

quesí. Y si estandarizan pueden salir a com- 

prar juntos, y eso implica mayores grados de 

eficiencia, planificación y operatividad”. 

COMPRA COORDINADA 

De hecho, además de paquetizar, otra de 

las recomendaciones del estudio es precisa- 

mente esa: que las compras no las haga cada 

hospital por separado, sino que en muchos 

casos se puedan hacer de forma conjunta. 

Acá, los autores apuntan a hacer mejoras en 

el proceso de compra. 

Entre las compras realizadas a través del ca- 

nal de licitación se encuentra la llamada 

compra coordinada, “la cual, mediante Chi- 

leCompra o de forma conjunta entre insti- 

tuciones públicas, lleva a cabo procesos de 

adquisición similares a los de la intermedia- 

ción, al consolidar la demanda de varios es- 

tablecimientos”. Los autores aseguran que 

esta modalidad ha arrojado importantes re- 

sultados en el sector salud, logrando ahorros 

que van entre el 5% y 30%, pero según las 

primeras estimaciones, esta modalidad no 

es muy usada, ya que “solo representa el 5% 

del gasto total realizado mediante licita- 

ción”. 

En ese sentido, sugieren: “Se puede obte- 

ner importantes eficiencias al aumentar el 

uso de la compra coordinada (...) El desafío 

está en formar y mantener las capacidades 

de coordinación”. 

MEJORAS EN CENABAST 

Sobre el canal de intermediación gestiona- 

do por Cenabast, el estudio arroja que está 

cumpliendo su función, pero que igual- 

mente se pueden hacer mejoras. 

El documento sostiene que este en 2023 

permitió generar ahorros cercanos a US$130 

millones en la compra de fármacos y dispo- 

sitivos médicos, pero también dice que “este 

modelo de adquisición puede afectar signi- 

ficativamente la continuidad operacional 

de la red debido a la combinación de dos fac- 

tores: (i) retiros y cuarentenas sanitarias, y 

(ii) la obligación legal de adjudicar a un 

único proveedor la licitación de productos 

de uso transversal en la red. Tanto Cenabast 

como otros actores han destacado la impor- 

tancia de contar con una mayor resiliencia”. 

De hecho, el estudio plantea que existen 

desafíos en cuanto a la puntualidad y opor- 

tunidad de las entregas que hace Cenabast 

“y la logística inversa asociada al canje o re- 

tiro sanitario de productos en bodegas de los 

hospitales. Según información proporciona- 

da por Cenabast, en 2023, el 33 % de los des- 

pachos llegó antes de la fecha programada 

y el 43 % lo hizo después, con un retraso pro- 

medio de 9,1 días. En cuanto a la logística 

inversa, las entrevistas y la evidencia sugie- 

ren que esta debe potenciarse, debido a la 

baja gestión de las letras de canje y los reti- 

ros sanitarios”. 

REGISTRO SANITARIO 

El gasto hospitalario en dispositivos mé- 

dicos fue de unos US$900 millones en 2023, 

esto es un 60% del gasto total en fármacos 

y dispositivos. Sin embargo, “la tasa de co- 

bertura estimada del registro sanitario (pro- 

ceso por el cual el Instituto de Salud Públi- 

ca evalúa calidad, seguridad y efectividad de 

un producto) para estos dispositivos es de 

solo 0,018%, en comparación con el 100% en 

el caso de los fármacos. Dado el impacto sa- 

nitario y presupuestario que implicaría con- 

tar con un mayor número de dispositivos 

médicos registrados, resulta relevante pro- 

mover un aumento en su cobertura”, mani- 

fiesta el estudio. 

También recuerda que el Congreso está 

discutiendo desde 2015 el proyecto de ley de 

fármacos 2, que introduce nuevas regulacio- 

nes en la materia, pero que además busca 

que los dispositivos médicos cuenten con re- 

gistro sanitario para su comercialización. El 

debate se ha demorado casi una década, 

fundamentalmente por el primero de esos 

temas, y no así por el segundo, en el cual 

existe relativo consenso. Dado ello, la CNEP 

propone separar el proyecto. 

TRAZABILIDAD Y OPERACIÓN LOGÍSTICA 

La CNEP en su estudio no pudo llegara una 

conclusión respecto de cuánta es la merma 

hospitalaria asociada a la compra de estos 

insumos, entre otras cosas, por problemas 

de logística y gestión, y porque no existe una 

trazabilidad de los mismos. “La merma hos- 

pitalaria reportada de estos insumos no re- 

fleja con exactitud la pérdida real”, dice el 

informe. 

Y agrega que “en el contexto de este estu- 

dio, se evidenció, a través de esfuerzos de 

gestión interna en un hospital, que las bo- 

degas periféricas pueden llegar a albergar 

más de un 40% del inventario valorizado de 

un establecimiento. Además, alrededor del 

60% del stock en las bodegas periféricas 

podría no estarinventariado”. También de- 

tectaron infraestructura deficitaria de las bo- 

degas, tanto en capacidad como en calidad. 

Para mejorar la gestión de inventario de 

hospitales, la CNEP propone asociaciones 

público-privadas, donde el privado preste 

servicios de recepción y consolidación de 

despachos, servicios de última milla e inver- 

sión de equipamiento para la gestión de in- 

ventarios en los hospitales a los cuales se 

presta servicio.Q   
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Facultad de la UAF para 
levantar secreto bancario 
no se vota y sigue 
generando polémica 
Este martes volvió a discutirse en la Comisión de 
Hacienda del Senado el proyecto de ley que crea el 
Subsistema de Inteligencia Económica, y que buscar 
entregar más facultades a diversas entidades para 
enfrentar el crimen organizado. 

MAXIMILIANO VILLENA 

Sin ser votada por la Comisión de Hacien- 

da del Senado quedó este martes la indica- 

ción al artículo 5' del proyecto de ley que crea 

el Subsistema de Inteligencia Económica, y 

que busca entregar más facultades a una se- 

rie de servicios con el foco en combatir el cri- 

men organizado, debido a la falta deacuer- 

do en torno a ella. 

El artículo en cuestión busca facilitar que 

la Unidad de Análisis Financiero (UAF) ac- 

cedaa información hoy protegida por else- 

creto bancario. En la sesión, la subsecreta- 

riade Hacienda, Heidi Berner, detalló lasin- 

dicaciones ingresadas por el Ejecutivo al 

proyecto de ley, donde se restringían las fa- 

cultades de la UAF para levantar el secreto 

bancario. En la instancia explicó que “se 

mantiene autorización judicial por regla 

general, y excepcionalmente procede le- 

vantamiento vía administrativa para com- 

plementar análisis de reporte de operacio- 

nes sospechosas”, en particular cuando a 

propósito de un Reporte de Operaciones 

Sospechosas (ROS) emitido por un sujeto 
obligado, la UAF pueda requerir informa- 

ción sujeta a secreto bancario a otra insti- 

tución. 

Sin embargo, para el senador Juan Anto- 

nio Coloma (UDI) la indicación no fue su- 

ficiente. Según indicó, “el tema del secreto 

bancario no es arbitrario, es una forma de 

defender el derecho de la privacidad que está 

planteado a nivel constitucional”, y dijo 

que con esto “se persiste en la idea de que 

haya organismos que vayan más allá de lo 

que plantea la Constitución y tengan unde- 

recho especial para involucrarse en lo que 

es propio de la intimidad de las personas”. 

Para el senador Felipe Kast (Evópoli), pre- 

sidente de la Comisión de Hacienda, “si las 

entidades bancarias están obligadas a repor- 

tar cualquier operación sospechosa, y ade- 

más dicen que pueden acceder a levantar el 

secreto bancario sin necesidad de autoriza- 

ción judicial para todas ellas, siento que tal 

vez estamos generado un conflicto donde no 

lo hay”. 

Ante ello, el director de la UAF, Carlos Pa- 

vez, explicó que el proyecto de ley busca ha- 

cer frente a un nuevo mandato que tendrá 

la unidad. “Lo que hace la UAF, es estable- 

cer si hay elementos suficientes que pudie- 

ran dar origen a operaciones que pudieran 

formar parte de un delito base de lavado de 

activos y financiamiento deterrorismo. Re- 

cién ahí se gatilla un informe al Ministerio 

Público. Este proyecto de ley cambia las 

atribuciones que han sido reguladas ante- 

riormente por los mecanismos de alza- 

miento de secreto bancario. Estamos ha- 

blando de un mandato ampliado hacia la de- 

tección de operaciones que pueden dar 

lugar a crimen organizado, por lo tanto 

para eso se requiere mucha información. No 

he tenido ninguna duda de que con el mar- 

co legislativo actual y nuestro mandato, 

efectivamente no se requiere pedir ese al- 

zamiento con la misma frecuencia y profun- 

didad que se va a requerircon la aprobación 

de la ley que encarga este mandato nuevo”. 

El subsecretario del Interior, Luis Corde- 

ro, destacó que “uno de los aspectos clave 

es cómo las organizaciones criminales ocu- 

pan el sistema legal formal para amparar 

operacionesilícitas. Esees el dilema queen- 

frenta este proyecto de ley. El dilema no es 

secreto bancario versus derecho a la priva- 

cidad, sino que esencialmente entre secre- 

to bancario y estabilidad del sistema finan- 

ciero, y de evitar inyección de recursos en 

la economía lícita”. 

Por su parte, el ministro Hacienda, Mario 

Marcel, señaló que “muchas veces hemos 

discutido que el desarrollo del crimen or- 

ganizado como industria ha ido por delan- 

te de la capacidad del Estado de responder. 

Entonces pregunto, ¿tendríamos que es- 

perar que dada la entrega de este mandato 

ala UAF acumuláramos varios años de res- 

puestas considerablemente más latas de los 

jueces, para queal final concluyéramos que 

era necesario hacer esto, onos vamos a ade- 

lantar a los desafíos que involucra desarro- 

llar una inteligencia económica para com- 

batir el crimen organizado?” .Q
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